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亚太经合组织（APEC）第十九次领导

人非正式会议 11 月中旬在美国夏威夷州成

功举办，中国再次成为举世瞩目的焦点。中

国的快速发展为美国带来前所未有的机遇，

而夏威夷也再次成为沟通太平洋两岸的桥

梁，推动中美在经贸、旅游等领域的互利合

作不断拓展和深化。在峰会结束后，本报记

者在夏威夷州政府对州长尼尔·艾伯克伦比

进行了专访。

记者：您参加了不久前在北京举行的

中美省州长论坛，那是您第一次访问中国

吗？对北京的印象怎么样？

尼尔·艾伯克伦比：那不是我第一次访

问中国。我当了 20 年的国会议员，在任职

期间，有机会访问了中国的一些主要城市，

但访问涉及的范围不是很广。

这一次参加中美省州长论坛非常不

同，我对论坛的期望值很高，这些愿望也一

一得到了满足——愿望能够实现永远是一

件非常值得开心的事情。在北京的时候，

我对中国人，尤其是年轻人的创业精神印

象深刻。他们有着令人难以置信的乐观情

怀和进取精神，而这意味着中国即将进入

一个新的时代——中国将逐渐把握自己的

发展方向。

记者：参 加 本 次 APEC 会 议 的 中 国

CEO 代表团给您留下了怎样的印象？

尼尔·艾伯克伦比：他们雄心勃勃、充

满活力、自信乐观。他们充满了求知欲，积

极与外界接触，去发现可能存在的商机。

我个人认为，合作的理念是最关键的，而中

国代表在努力建立这种合作关系，说明中

国现在正在积极“走出去”，而不是坐在那

里等待。

现在，中国的企业家认识到不仅仅要

走出国门，还需要与外界建立合作关系。

所以，这些中国的 CEO 代表们，特别是能

源领域的企业家，来夏威夷参加会议带有

很强的针对性。

夏威夷有火山带来的地热，全年日照

带来丰富的太阳能，岛屿之间的大风让风

能利用成为可能。夏威夷有丰富的农业资

源，种植了大量生产糖的作物和菠萝，有数

千英亩的作物可以由生物质转化为能量。

另外，最近几十年，夏威夷的旅游市场从起

步到发展成熟，拥有了丰富的经验。

中国的企业家对这些领域都非常感兴

趣。有些中国企业家对我说：“夏威夷的气

氛让我们觉得可以来这里做生意，我们想

来这里做生意！”所以，我们的工作就是营

造一种氛围，让他们不仅可以实现在夏威

夷做生意，还可以决定做什么样的生意，更

进一步相信如果做就一定会成功。

记者：夏威夷当地人为准备 APEC 会议

付出了很多努力。您对这次APEC会议的准

备工作如何评价？这次活动的亮点是什么？

尼尔·艾伯克伦比：评价自己会很难，但

从各国代表脸上欢乐的表情来看，大家对于

此次会议的评价是非常积极的。事实上，很

多人都说这是他们去过的最好的一次 APEC

会议，无论是会议议题、活动多样性、时间

安排，还是住宿、交通等方面都是如此。换

句话说，从他们的飞机刚刚落地时，他们就

感受到了欢乐的氛围，有些人甚至告诉我

他们被落地时受到的热情欢迎弄得兴奋过

头了，因为这儿的人如此友善好客，而且这

种欢乐的氛围延续渗透到了所有活动中。

我想强调的是，此次 APEC 组委会成员

都是志愿者，他们的热情非常高，所以，会议

得到了来自夏威夷的所有组织和志愿者的

积极合作。当然，我们也接到了对于偶尔出

现的交通难题的投诉，但是这些都是暂时的

不便，总的结果是非常愉快和积极的。

对我们来说，本次 APEC 会议的亮点

是中国和夏威夷之间的新型利益合作关

系。当然，我也接触了很多其他国家的人，

比如澳大利亚、新西兰、越南，这些关系都

非常重要，许多合作都非常积极。但是这

次活动的最大亮点毫无疑问就是我所提到

的在州文件里着重强调了能源合作。

记者：您如何评价参加本次会议的中

国“APEC 未来之声”代表团？

尼尔·艾伯克伦比：有些人可能不知道

“APEC 未来之声”是亚太经合组织会议的

一个方面，而且是重要的一部分。这次来

的很多年轻人代表，有些是大学生，有些甚

至是高中生，他们来这里是为了发现我们

有什么共同点，并且使这些可能成为未来

的领导人的年轻人去认识彼此，有不同的

体验。所以，我们在尽力使这种以一个非

常积极的方式进行交流的气氛最大化，虽

然年轻人参加“未来之声”的机会在每个国

家和经济体都很珍贵。

这次我也很高兴和来自中国的 5 位年

轻的“未来之声”代表交流并合影，请你回

国后给我邮寄刊登有我们合影的报纸的原

件，我准备把这张照片放在办公桌上。

记者：谢 谢 您 对《中 国 贸 易 报》的 关

注。一位来自中国的企业家告诉我，通过

这次 APEC 会议，他意识到夏威夷不仅仅

是旅游和休闲圣地，阿罗哈精神（夏威夷精

神）也给他留下了非常深刻的印象。他表

示希望能在这里投资，希望在这里举办展

览，因为这里的基础设施非常完善，比如夏

威夷会展中心。

尼尔·艾伯克伦比：确实，展览对一个

城市来说非常重要，是其接触国际并实现

国际化的重要方式。我同意你的看法并且

很高兴听到这一观点，因为这是我的目标

之一，就是使人们意识到夏威夷不只是一

个供游客旅游的地方。

也许 50 年前提到夏威夷，人们会说“去

夏威夷这么远，这不是我首选的旅游目的

地”，但现在海滨度假城市竞争这么激烈，为

什么要选夏威夷呢？因为阿罗哈精神。阿

罗哈精神来自于第一批来到岛上的波利尼

西亚人，他们友好、开放、温暖的态度延续给

了后来人，包括中国人、日本人、韩国人、泰

国人、菲律宾人等等。拿我自己来说，我的

家族是来自大陆的高加索人，我父亲的祖先

来自苏格兰，但是现在我们都有阿罗哈精

神。我认为夏威夷的价值观与中国的价值

观很相似，那就是和谐、团结、家庭。

（感谢夏威夷州州议员蒋健先生对记者

采访的大力协助）
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经贸看台

本报讯（记者 徐 淼）日前，2011 中国

国际商会年会在京召开。本次年会的主题

是“ 打 造 经 济 与 文 化 驱 动 的‘ 走 出 去 ’战

略”。中国国际贸易促进委员会会长、中国

国际商会会长万季飞，财政部副部长朱光

耀，中国银行首席经济学家曹远征，中国国

际经济交流中心秘书长魏建国，国家发改

委对外经济研究所所长毕吉耀等出席了年

会并做了主旨演讲。

万季飞在演讲时指出，中国企业要在

“走出去”过程中成为中国文化的传播者。

“文化是企业的灵魂，也是企业可持续

发展的不竭动力来源。企业形象与国家

形象息息相关。企业是‘走出去’的主体，

也是中国文化‘走出去’的主力军，是中国

文化的载体，是一张张中国国家形象的名

片。”万季飞表示，“走出去”的企业首先要

创新理念，加强内部管理，打造先进企业

文化，树立自身良好的形象；要尊重当地

的文化，尊重当地的习俗；要主动宣传中

国的优秀文化，树立国家的良好形象。企

业还要通过各种方式，把中国和谐之邦、

礼仪之邦的形象传递出去；要把中国的核

心价值观、文化观传递出去；要把中国强

大之后世界人民将更多地从中受惠的信

息传递出去。

党的十七届六中全会通过的《中共中

央关于深化文化体制改革推动社会主义

文 化 大 发 展 大 繁 荣 若 干 重 大 问 题 的 决

定》，阐明了中国特色社会主义文化发展

道路，提出了建设社会主义文化强国的宏

伟目标。万季飞指出，中国国际商会的会

员是各个行业的优秀代表，有实力、有能

力，也有责任、有义务通过负责任的企业

形象、高素质的员工形象、高品质的产品

形象为国家形象增光添彩。企业务必深

刻认识到国际化经营背后的文化因素，充

分发挥文化对经济活动的促进作用。中

国国际商会将竭尽全力为会员提供最优

质的服务，为传播中国文化、弘扬中华文

明提供坚实的后盾。

2011中国国际商会年会主打“文化牌”

阿罗哈精神让中国人爱上夏威夷
——专访美国夏威夷州州长尼尔·艾伯克伦比

■ 本报记者 傅立刚

二线城市会议业

热情高市场冷？
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亚太地区或将领跑

全球会议市场
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本报讯（记者 霍玉菡）近日，英国

苏格兰首席大臣亚历克斯·萨尔蒙德

抵达北京，并会见中国政府高层官员

及商业领袖，讨论双方在商业、文化和

教育领域合作的重大进展，推进双方

进行战略创新合作。

作为此次访华行程中的一个重要

部分，萨尔蒙德以及苏格兰投资发展局

于 12 月 5 日上午举行新闻发布会，探讨

了苏格兰与中国的合作机会，分享了苏

格兰金融投资机会中的最新信息。

萨尔蒙德透露，此次中国之行主要

关注通过与苏格兰的合作与投资，中国

如何在经济发展中注入更多创新元素。

他表示：“中国的目标是通过培育创新能

力来转变经济增长方式。苏格兰在可再

生能源、生命科学和技术等重要领域的

研发和创新能力居世界前列。我们相

信，与苏格兰合作能够使中国经济走上

更明智、更具高附加值的发展道路。此

次访问将进一步拓展中国与苏格兰之间

业已存在的合作关系，为双方基于创新

的投资和合作创造更多机遇。”

据悉，在北京访问期间，萨尔蒙德

还将协同苏格兰商务代表团与中国企

业举行会谈，推广苏格兰的专业金融

服务及优质的食品与饮料行业合作机

会。离开北京后，萨尔蒙德将于 12 月

7 日至 9 日访问山东、深圳和香港。

又讯：一对象征中英两国友谊的大

熊猫“甜甜”和“阳光”已经于北京时间12

月4日搭乘“联邦熊猫快递号”离开中国，

抵达英国苏格兰首府爱丁堡，开始它们

在英国为期 10 年的交流生活。这是时

隔17年后大熊猫再次登陆英国。

截稿新闻

20112011中国国际商会年会近日在京召开中国国际商会年会近日在京召开。。图为图为““服务与文化产业服务与文化产业———经济增长的新动力—经济增长的新动力””对话现场对话现场。。 （（资料图片资料图片））

美国夏威夷州州长尼尔美国夏威夷州州长尼尔··艾伯克伦比艾伯克伦比

英国苏格兰首席大臣访华
推进两国创新领域合作


